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刘春茂副省 长在 陕西省矿管

工作会议 上 的讲话
`

陕西省矿管工作会议今天就要闭幕了
,

我

想在此讲三个问题
。

第一
、

要充分认识我省在矿产资源开发中

存在的 问题
。

这几年来
,

我们通过对矿业的治

里整顿
,

解决 犷许多问题
,

取得 了很大成绩
。

但总的来讲
,

在矿产资源开发利用中
,

问题还

比较多
,

而且有的还很严重
,

对此我们应该有

一个 比较清醒的认识
。

这十几年来
,

我们的经

济发展速度较快
,

出现 了经济过热现象
,

很重

要的一个方面
,

就是我们的经济在管理方面很

粗放
,

用大量的人力去开发丰富的矿产资源
,

以加快经侨建设的进度和维持目前我们这样一

个较高的经济发展速度
。

可以说
,

矿产资源的

开发对我省经侨的发展
,

人民生活的改善
,

甚

至对有些地方的脱贫致富确实发挥了很大的作

用
。

但是我们还应该看到
,

我们在对矿产资源

的合理开发利用
、

对生态平衡
、

环境保护等方

面确买还存在着 比较严重的问题
。

譬如哪个地

方发现有矿产资源
,

当地就赶紧组织人力去开

发
,

采取打人民战争的办法
,

实际是乱采滥挖
,

其结果严重地浪费和破坏了矿产资源
。

我们这

方面的教训应该是很深刻的
。

回顾这几年
,

我
·

们走的路子
,

很重要的一个指导思想就是 用大

量的人力
、

物力
,

尽快地把资源开采出来
,

以

发展地方经济
,

改善人民群众的生活
,

但是对

矿产资源的合理开发与利用却注意得很不够
。

’

在这次会议和全国矿管工作会议上
,

以及前几

天丙副局长的讲话
,

都指 出了我们的矿产资源

利用率相当低
,

资源遭到了严重的破坏这一问

题
。

今年以来
,

我们对憧关小秦岭金矿区进行

了治理
`

整顿
,

那里的问题确实不少
,

我省的煤

矿问题也不少
。

因此
,

我认为这次召开的全省

矿管工作会议很重要
,

很及时
。

我们要看到我

省矿产资源面临的严峻形势和资源浪费的严重

程度以及矿业秩序在一些地方仍很混乱等问题

的存在
。

如铜川的焦坪矿 区
,

由于煤质比较好
,

当地群众一哄而上
,

回采率却不到 30 % ,

几年

时间就把 700 一 800 万吨的储量破坏了
,

再如

旬阳公馆汞锑矿区
,

’

前几年去那里开矿的人数

就有一千多人
,

最后把周围一千多亩地搞得光

秃秃的
,

好端端的一个大矿已千疮百孔
,

国家

已无法正规设计开采
。

这种资源被浪费破坏的

情况相当惊人
,

因此
,

应引起各级政府和矿管

部门的高度重视
。

我们不是讲要树立对矿产资源的忧患意识

吗 ? 关键的问题是要让广大干部群众认识破坏

浪费资源的严重后果
。

我们现在和有些国家相

比
,

差距很大
,

他们对资源的开发实行统一规

划
,

合理布局
,

在开采时定量开采
,

贫富搭配
,

而我们在开采时采富弃贫
,

采厚弃薄
,

没有章

法
,

秩序也相当混乱 其给果我们的矿山一个

一个很快地被破坏了
。

这一点我们各级领导要

有一个清醒的 认识
。

过去我们的认识是不蜂的
,

包括省上
、

地
、

县都是不够的
,

从省上的规划

角度
,

计划角度来讲
,

工作做的都比较差
,

与

其它省相比
,

也有差距
,

因此我们要充分地认

清我省的资源形势
,

提高我们贯彻 《矿 产资源

法》 的 自觉性
,

努力把我省矿产资源管理工作

搞好
。
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另外
,

我们还 要利用我省活生生的事例
,

做好宣传工作
,

对广大干部群众进行国情
、

矿

1青教 育
,

形成社会舆论
,

以提高全社会对矿管

工作重 要性的 认识
。

我们的 国家说起来地大物

博
,

资源丰富
,

但我 国人口多
,

人均占有资源

量却太少 了
,

占世界第八十位
。

目前人 口
、

资源
、

环境是人类社会共同面临的三大课题
。

过去我

们对人 口有 了足够的认识
,

对资源和环境的认

识还不够
,

但现买告诉我们
,

资源和环境问题

也十分重要不容忽视
。

矿产资源是大 自然赋予

我们 的宝贵财富
,

而且是不可再生的资源
,

我

们一定要珍惜它
。

我们的煤炭资源
、

稀有金属
、

贵重金属等矿 产资源比较丰富
,

但有些资源还

是 比较欠缺的
,

如水资源
,

我国人均 占有量是

世界平均水平的四分之一
。

西安市由于过量开

采而引起缺水
,

出现 犷一百多条地裂缝
,

其长

度在一公里以上的就有十三条
;

大雁塔由于地

下水的过量开采
,

地面下沉而倾斜了
:

铜川市

也缺水
,

过春节还是分区
、

分段供水
。

我 国的

石油产量这几年一直是 1
.

3 亿 吨
,

一年仅能增

加 10 0 多万吨
,

一些老油田已到了减产期
,

产

最逐年减少 犷新的油田又补充不上
。

我省的铅

锌矿地质储量也只是 80 0 万吨
; 金矿储量也只

是 10 0 多吨
,

目前已开
`

30 多吨
。

矿产资源并

不是取之不尽
、

用之不 竭的
,

我们必须十分珍

惜
、

有效地保护井合理开发利用它
。

这是我今

天讲的第一个问题
。

第二
,

要切实地把乡镇矿业的整顿工作搞

好
,

建立一个 良好
、

正常的矿业秩序
。

’

刚才我讲矿业活动 中问题很严重
,

突出表

现在乡镇这一级
。

他们开矿时没有规划
,

乱采

滥挖
,

对 资源的破坏程度相当严重
,

因此我们

整顿的重点应放在乡镇这一级上
,

但不是说其

它国营矿山就不整顿
。

首先
,

应该肯定我省 各

地 (市
、 、

县经过一年多时间的整顿
,

取得了

很大 的成绩
,

积累了不少的经验
,

其中最 主要

的一点就是各级政府要切实担负起矿业整顿的

领导责任
,

尤其是县一级政府更要抓好这项工

作
。

在很多部门和行业都有乱采滥挖等破坏浪

费资源的现象
,

只要有利可图
,

他们就不惜代

价
,

跨行业
、

跨部门的
. `

去
”

开矿
,

象撞关黄

金矿区
,

就有几十个行业在那里开矿
,

最后谁

来整顿呢? 不能只靠我们矿管部门
,

更主要的

还要靠我们的各级政府
。

没有各级政府的支持
,

整顿工作就搞不好
。

因为地方的方方面面最后

都归结在政府里面
,

还是政府说了算
,

所 以我

们的各级政府在矿业整顿上
,

有自己不可推卸

的责任
,

特别是县政府一 定要切实负起乡镇矿

业整顿的责任
,

把这项整顿工作搞好
。

尽 管我

们县政府当前的工作很多
,

但应该把整顿乡镇

矿业列为一件重要工作
,

可以由一位县长分管

这项工作
。

如憧关金矿区的整顿
,

县政府当时

抽了相当一部分人员
,

由县委书记和县长亲自

抓
,

另外
,

省黄金局
、

省地矿局
、

省公安局还

有武警等有关部门的同志参加在省政府的统一

领导下协同他们开展了这项工作
。

整顿中间
,

关 系相当复杂
,

因为这些小矿大多与我们的地

方干部有关
,

关谁的停谁的部比较难办
。

最后

通过整顿
,

矿业秩序有了很大的改观
,

但还存

在不少卯题
·

我想
,

其它矿的开采可能也有这

种情况
,

包括煤矿
,

有些个人开的煤矿
,

根本

就不管资源的利用
,

也不管工人的死活
,

只要

赚钱他就干
。

因此
,

要整顿好矿业秩序
,

我们

的政府必须出面
,

单靠那一个部门是整顿不下

去的
。

其次就是在整顿中
,

必须处理好国家
、

集

体
、

个人三者的关系
。

现 在我们已形成这么一
一

种利益格局
,

矿有国家开的
,

集体开的
,

个人

开的
,

各有各的利益
,

各自都为各自的利益打

算
。

因此
,

我们必须处理好这三者的关系
。

我

们的采矿秩序在有些地区确实很混乱
,

原因也

很多
,

有管理的问题
,

也有一个规划的问题
。

地矿部门及有关部 门在资源的开发上应该有一

个统盘的规划
.

应该照顾
“ `

三者伯勺关系
,

现在

看起来
,

如果不这样
,

就会引起许多矿业纠纷
。

我也去过好几个地 方
.

和许多乡镇上的同志座
一

谈过
,

在这方面他们也谈了许多意见
,

我觉得

有一 定的道理
。

因此我们今后在资源的划分上
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要注意这个问题
,

要兼顾几者的利益
,

在多层

次开发规划上
,

合理布局
,

统筹规划
。

这对于

今后建立正常的生产秩序
、

采矿秩序
,

是有很

大好处的
。

三是我们的整顿最终要归结到依法办矿
、

依法管矿的高度上来
,

依照 《矿产资源法》 及

配套法规来办矿
,

管矿
。

凡没有经过正式批准

就采矿的应该停止
,

同时没有正式的采矿登记

手续也不能开矿
,

在这 个问题上应依法行事
。

另外
,

在整顿中
,

各级政府的有关部 门要通力

合作
,

包括矿管
、

公安
、

工商
、

银行
、

税务等

有关部 门
,

在当地政府的领导下
,

共同抓好这

项工作
。

同时还要对矿 产品的流通领域进行整

顿
。

因为流通领域的混乱是导致采矿活动中乱

采滥挖
,

矿业秩序混乱的一个重要因素
。

因此

在整顿矿业秩序的同时也要对流通领域进行整

顿
二

这样
,

才能真正搞好乡镇矿山阴整顿工作
一

、

第三
,

要尽快健全各级矿管机构
,

理顺关

系
。

我省到目前
,

已有 10个地 (市 ) 建立了矿

管机构
,

全省 107 个县 (区 ) 已有 92 个成立了

独立的矿管机构
。

但就当前矿管机构来讲
,

主

要问题是关系不顺
,

人员不足
,

素质不高
,

工

作展不开
。

所谓关系不顺
,

指矿管机构承担的

矿产资源监督管理职能是一项政府职能
,

但是

到 目前
,

有些地 (市 )
、

县尚未明确或授权
。

作为我省的矿管机构
,

它承担着我省矿产资源

监督管理的任务
,

也应该是一项政府 职能
,

但

我省的 一些矿管机构
,

有的放在行业管理部门
,

有些甚至放在企业性质的单位
,

关系没有理顺
,

因此
,

请地 (市 )
、

县级的领导要注意理 顺当

地矿管机构的关系
,

能进入政府 序列的就进
,

不能进的可把矿管机构作为政府的一个直属部

门 ;
至于因地方的财政困难

,

要增加人员
,

其

经费可先从资源补偿费中列支
; 只要机构健全

了
,

我们各级政府切实把矿管工作抓起来
,

管

起未
,

使各级矿管机构能独立行使 自己的职能
,

那么才能搞好 矿管工作
,

才能保护好
、

利用好

国家宝贵的矿 产资源
,

造福子孙后代
。
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二是采矿设计关
,

改进采矿工艺设计
,

实

行矿石
、

废石分采分出
,

全矿开掘了独立的废

石工程系统
,

每年分出废石 9 万吨
,

节约选矿

运输费用 12 6 万元
,

分出率 90 % 以上
。

同时
,

确定合理的爆破设计参数
,

降低大块率
,

为均

衡放矿创造条件
,

升根据矿体形态
,

采用分采
、

混采
、

浅采和多步 回采等方法
,

尽量多采矿石

少采废石
。

三是施工关
,

测量人员坚持做到
“

严
、

细
、

勤
、

准
、

快
” ,

指导及时
,

严格验收
,

并将坑

道合格率
、

深孔合格率纳入考核施工单位
、

地

测部门的重要指标
,

促进采矿工程符合设计要

求
。

四是爆破关
,

大爆破设计方案必须通过不

同层次的严格雨查
;
装药前

,

组织技术交底
、

考试
、

预便
:

装药时
,

严格操作规程
,

由专职

质检队进行监督
,

提高爆破质量
。

五是放矿关
,

降低二次贫化损失
,

坚持先

上后下
、

先底 后顶
、

先远后近
、

多次调头
、

不

等量均匀放矿的扒矿顺序
,

确保矿石均匀下降
;

及时封斗
,

尽量减少 顶板围岩混入
;
对不 同的

矿体
,

实行分类指导放矿
。

同时
,

全矿制定了

《放矿管理办法》 等制度
,

对二次贫化
、

损夫

进行严格考核
。

四
、

组织残矿 回收

1984年该矿组建了有 30 余名职工的残矿回

收工 区
,

综合回收残留富矿石
。

截止 19 88年
,

共回收残矿 25 万吨
,

产值 10 00万元
,

年 平 均

2 50 万元
,

相当该矿年产值的 8 %
。

(湖南省地矿局矿管处汪泽秋供稿 )
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